

LOS ESCENARIOS ELECTORAL E IDEOLÓGICO EN EL SISTEMA DE PARTIDOS MEXICANO: UNA MIRADA POSTERIOR A LA ELECCIÓN 2018

ELECTORAL AND IDEOLOGICAL SCENES IN THE MEXICAN PARTY SYSTEM: A POST-2018 ELECTION LOOK

Díaz Jiménez, Oniel y León Ganatios, Luis

JIMMY EMMANUEL RAMOS VALENCIA

Las elecciones presidenciales realizadas en México en el año 2018 marcaron diversos cambios en el comportamiento político de partidos y de sistema de partidos en México, un sistema de partidos altamente institucionalizado, se volatiliza con el triunfo de un partido de nueva formación como fue el caso del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

Esto supone que en años venideros pueden haber diversos cambios en la vida política del país.

La obra "Los escenarios electoral e ideológico en el sistema de partidos mexicano: Una mirada posterior a la elección 2018" muestra y analiza explicaciones acerca de este fenómeno.

La obra se compone de IV capítulos; en un primer capítulo se hace una referencia teórica a los partidos políticos y sistemas de partidos.

En este capítulo se definen los conceptos de partidos políticos y sistemas de partidos, la obra muestra factores e indicadores estructurales de los mismos, siguiendo las mediciones iniciales de Sartori (1987), tales como la concentración, el número efectivo de partidos y la polarización entre otros. De igual manera se presentan indicadores actitudinales.

Posteriormente entramos en un segundo capítulo que ya hace referencia concreta a los partidos políticos y al sistema político mexicano, presentando la historia y desarrollo de los principales partidos políticos que compitieron en la elección presidencial de 2018 y de los cambios políticos electorales que precedieron a dicha elección.

En el tercer capítulo se profundiza en el sistema de partidos mexicano, siendo el capítulo que aplica los elementos teóricos del primero y los antecedentes de partidos mostrados en el segundo. Se hace referencia y se analizan diversos índices de medición con respecto al sistema de partidos tanto a nivel nacional como a nivel subnacional.

Finalmente se presenta un capítulo de escenarios prospectivos que puedan presentarse en el futuro sistema de partidos mexicano a raíz de las elecciones presidenciales.

Dichos escenarios propuestos observan las posibles variabilidades que pudiesen ocurrir en el corto y mediano plazo de la vida del sistema de partidos mexicano, ofreciendo al lector un ejercicio de prospectiva y análisis acerca de las posibles reconstituciones o colapsos de los diferentes partidos políticos.

La virtud de esta obra parte de la revisión estructurada de un fenómeno electoral en donde, ocurre un desalineamiento partidista que dado el nivel de institucionalización del sistema de partidos mexicano era difícil de prever, la obra muestra muchos datos que robustecen las explicaciones de este colapso o pequeño colapso del sistema de partidos tradicional.

El hecho de mostrar diversos datos que parten de diversas mediciones ayudan a que las explicaciones tengan diferentes vertientes y, de esta forma, el lector puede entender y discernir de entre varias explicaciones y opciones de escenarios propuestos.

De igual manera se muestran factores ideológicos que a futuro podrían representar el cauce de relevantes polarizaciones en el sistema de partidos. Tradicionalmente en el sistema de partidos mexicano no eran de suma relevancia los factores ideológicos, a raíz de la irrupción de MORENA con una marcada tendencia de izquierda, de la coalición entre el Partido Revolucionario Democrático (PRD) y el Partido de Acción Nacional (PAN) y, la movilización del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la derecha, toma una capital importancia la ideología en la política mexicana.

La obra compila mucha información detallada y concreta en una extensión reducida y esquemática, lo que la convierte en una valiosa opción de consulta y, teniendo un importante valor informativo incluso para lectores que desconozcan la realidad electoral mexicana.